

令和3年度 榴岡児童館アンケート 児童クラブ保護者対象

回答数：112

◎お子様の学年 ※任意

1年生	2年生	3年生	4年生	5年生	6年生
45	32	25	14	2	0

◎児童館の雰囲気はいかがですか。

満足	やや満足	やや不満	不満
94	18	0	0

◎遊具・備品はいかがですか。

満足	やや満足	やや不満	不満
70	38	2	0

◎スタッフの対応はいかがですか。

満足	やや満足	やや不満	不満
96	16	0	0

◎登録場所（本館・分室）について何か不安はありますか。

満足	やや満足	やや不安	不安
82	24	7	0

◎上記でやや満足、やや不満（不安）、不満（不安）を選んだ内容について、より満足に近づけるためのご意見をお聞かせください。

- ・兄弟で別館のため。
- ・友達と分かれてしまうこと。
- ・分室2にたくさん本があると嬉しい。
- ・1階、道路沿いなので、色々想像してしまうとこわいです。
- ・18時前の本館への移動時の安全面（交通量、夏の暑さ）
- ・職員さんにしっかり対応いただいているので、不満はありません。
- ・登録場所に入ったことがないため、様子が分かりづらい。
- ・分室3の場合、来年からエレベーターを一人で乗っていくことが心配。
- ・分室に所属している子にも運動室の利用の機会があると良い。
- ・ボランティア（地域の高齢者等）にも参加（見守り・遊び相手）してほしい。
- ・コロナ禍での小学校入学・児童館の利用開始なので、親が介入できない場面が多く意見が出せない。
- ・コロナ禍での入学だったので親は館内に入れないので館内にどんな遊具や備品があるのか分かりません。
- ・もっと一人ひとりがみんなのことを優しくしてくれるといいそうです。
- ・もう少し広いと思う(地域的に難しいと思いますが、思いっきり遊べる場所と静かに過ごせる場所と分けれると良いと思う)。
- ・若いスタッフ（学生さん？）も活躍されているようですが、人手不足なのかな？と思うこともあってやや満足にしました。
- ・1年生で本館だったため、自身としてはありませんが、分室になった際に、静かに過ごさなければならないなど聞いたため、なるべく同じように(どこでも)過ごせるとありがたいです。
- ・本館だったので満足。来年度以降は分館になるかもなので不安。自宅と学校の位置を考慮して決めてほしい。利用頻度が低いと分館にされてしまいそう。
- ・家から近い場所だともっと助かる。
- ・本館のほうがたくさん外で遊べていると思います。

- ・児童数が多いため、目が行き届かない部分があるのではないかと不安な時がある。

◎児童クラブだよりの内容はいかがですか。

満足	やや満足	やや不満	不満
94	16	0	1

◎児童クラブだよりで知りたいことはなんですか。

- ・活動内容。
- ・行事予定。(2)
- ・イベントについて。(2)
- ・児童館の感染対策。
- ・子どもたちの遊びや流行・過ごし方。(20)
- ・子どもたちの様子、職員さんのプチ情報、流行っている本・マンガなど知りたいです。
- ・子どもの様子を知りたいと思っていますが、それも毎回かかれていますので満足しています。
- ・土曜日以外に行事があるとき知りたいです。工作とかやる日時を知りたいそうです。
- ・読む時間がないのでほとんど見ていません。ごめんなさい。利用できる日が分かればイイです。
- ・異学年や児童館メンバーでの子ども同士の関わり方、(例えば異学年同士で〇〇の遊び方や宿題を教えましたよーなど。)
- ・子どもたちの様子 (写真が楽しみです)。
- ・子どもたちや地域の状況。
- ・現在の内容で十分様子が知れてとてもいいです。
- ・子どもたちの様子、過ごし方、気を付けること。

◎今年度も災害時に備え緊急連絡カードを作成しました。「子どもの安全を守るために」を携帯されていますか。

携帯している	携帯していない	紛失した
67	39	3

◎懇談会や交流会の実施

必要	必要でない
50	53

《ご意見》

- ・ZOOMでも良い。
- ・あれば参加したいです。
- ・コロナ明けは必要と思う。
- ・どちらともいえない…職員さんがお迎えに行くと様子を話してくださるのがありがたいです。ですが親同士が顔を合わせる機会が減ったと思いますが、コロナ禍で難しいとも思います。
- ・コロナが落ち着いたとき
- ・コロナが終息したらあってもいいかなと思います。
- ・コロナ禍では、必要ない。

◎最近の児童クラブの利用状況はどのくらいですか。

週5回以上	週2～4回	月3回前後	ほとんど 利用していない	全く 利用していない
44	40	14	13	4

◎昨年度よりコロナ禍が続いており、仙台市からの要請によって未だに児童クラブの「利用自粛」をお願いしている部分があります。今の状況や児童クラブを利用して、どのように感じていますか。また、昨年度から何か変化はありましたか。

- 1年生なので、コロナ前が良く分かりません。
- いつも預かって頂いて助かっています。
- 感染予防に気を配っていただき感謝します。
- コロナが落ち着くまで仕方ないと思います。
- 自宅での過ごし方が上手になった（留守番）。
- 大変よくやってくれていると思います！
- 長期休みの時は利用を控えている。
- しっかりと対策されており安心して利用できている。
- このような中皆様考えてくださっていると思います。
- 「どうしても密接してしまう」と心配に思うことがありましたが、子どもたちのマスク着用の意識の高さ、職員さんたちも同じように思ってくくださっているので、案外、安心安全の場所と考えるようになりました。 ですが、状況次第では利用自粛したいと思っています。
- イベントが減ってしまったり、交流の場が減ることはさみしいと感じる。
- 今の状況で、感染対策等をしっかりやっているといます。コロナ禍でも運営していただいて感謝しております。
- 色々な制限のある中で、工夫して対応して頂き、感謝しております。
- お友達と遊べる場所でしたので少し残念ですが、仕方ないと感じています。
- 親がテレワーク時は地区帰りにしています。直前までその予定が分からず、ご迷惑をお掛けしております。なるべく利用自粛していこうと考えています。
- 親の仕事柄、自粛が難しく、コロナ禍においても感染対策をしながら受け入れていただいていることが本当にありがたいです。子どもにとっても友達や職員さんと一緒に過ごせる児童館の方が、家で留守番するより楽しいようです。
- 各自無理のない範囲で利用自粛できているなら、児童館も混み合わずいいと思います。
- 学年が上がってきているので、利用を控えて自宅で少し留守番してもらおうか悩んでいます。コロナも不安ですが、家に一人になることも不安です。
- 学年が上がるにつれ自粛すべきなのかとも考えますが、勝手に友達の家に行ったり・来たりして、まだ信用して一人にはさせられないと感じています。
- 学年が上がるにつれ利用日数も減っているので、お留守番はととも増えました。
- 家族に持病があるため、かなり利用を自粛している。3年生になり、短い時間であれば一人で留守番できるようになった。
- 厳しい状況の中、子どもを預かって頂いて、共働きなので大変助かっています。

- ・子どもが1年生なこともあり、自分ひとりで帰宅するのに勇気がいる日もあるようで、なかなか利用調整に狭量できず心苦しい部分があります。
- ・子どもが成長をして、少しずつお留守番も出来るようになってきましたが、長期休みなどは仕事をしていると利用せざるをえません。出来るところからやっていきたいです。
- ・子どもたちが感染しないことが一番だと思うので、仕方ないと思います。でも、子どもたちは児童館でみんなと過ごすのが好きなので、少しかわいそうかな、と思います。
- ・子どもたちの遊びと生活を支援していただき、児童クラブの皆さまにはとても感謝しています。ありがとうございます。
- ・子どもは行きたいと言っているが、自粛しているため、利用出来なくて残念です。
- ・この状況下にもかかわらず受け入れてくださり、ただ感謝です！！
- ・コロナ禍で夫が在宅勤務日が多く、今のところ児童館を利用せずとも過ごすことが可能です。
- ・コロナ禍でも児童クラブを利用せざるを得ない日もあり申し訳なく思っています（高学年なのに）。できる限り本人とも相談しつつ、自粛できればと思います。
- ・コロナ禍でも児童クラブが利用できることありがたく思います。自由来館の機会が減っているのがとても残念です。
- ・こんな状況の中でも、スタッフさんたちのおかげで利用させてもらっています。なかなかイベントなどできない中でも守っていただいて感謝しております。
- ・在宅勤務や姉がいる時は4時帰りにしています。子どもたちは家で個々に遊んでいることがほとんどなので、コロナが収束してくれば、もう少し児童クラブで子どもたち（お友達）や職員の方々と遊んでもらいたいなあと思います。
- ・光触媒でのコーティングもしてくださっていて、安心してお任せしています。
- ・昨年よりも児童館仲間が増えて、週2～3回の利用が楽しく通っています。
- ・仕事があり、利用自粛が出来ず申し訳ありません。制限が多い中、出来る事を探して、みんなで楽しむために、力を尽くしていただいている職員の方々や地域の方々、関係いただいている皆様に感謝の気持ちでいっぱいです。毎日ありがとうございます。
- ・仕事が昨年と違いテレワークにならなくなってしまう、毎日児童館を利用させてもらうしかない状況。
- ・仕事を休むことができず、短縮の預けも困難なため、以前と同じ時間帯でお願いする状況を非常に申し訳なく思う。
- ・自粛とはいえ、家庭や子どもに合わせて受け入れてもらっていてありがたいと思っています。クラスターが起きてもおかしくない状況で、現状それもなく、すごいとも思っています。
- ・自粛の中でも子ども達は成長しているので、それなりの学校での過ごし方、児童館での過ごし方を考えているようです。計画立てながら過ごしているのでいいと思います。
- ・児童館が遊びの場となっているのは確かで、何かと制限がかかる遊びしかできずちょっとかわいそうですが、その中で楽しそうにしているので十分ありがたいです。
- ・児童館で昼寝したり、折り紙したりする時間が幸せのようです。
- ・小学校での感染状況をみながら、極力自粛したいとは思っています。しかしながら低学年を抱えていると、児童館の存在がないと仕事継続が難しい、退職もよぎっています。
- ・状況を見ながらでかまわないので、行事等に参加できると良いと感じます。コロナ自粛はもちろん承知ですが、子どもの「心の成長」の機会を増やしてあげたいです。
- ・少しずつ自分でお留守番も出来るようにしていき、児童館だけを頼らずにしていけないといけないと感じる。
- ・スタッフの方々も大変だと思います。日々の感染対策等、お疲れ様です。
- ・スタッフの皆さま方には大変感謝しております。学校では普通にしゃべることも制限されているようなので、児童

クラブでの交流は貴重です。

- 先生方・生徒の安全を考えれば、休館することが最善なのでしょうが、働く身としては預かりを続けていただき大変助かっていますし、クラスターが出ないのは、日頃から消毒や清掃等、感染対策を行っていただいているからと思います。感謝しかありません。
- 仙台市からの要請も、利用者（保護者）の現状も、様々あるかと思います。児童館の職員の方々が、一生懸命やってくれているので不満はありません。テレワーク率が低く利用回数は減っていません。
- 夏休みなど長期休暇のみ、自由来館として利用したいと思っていましたが、今の対策では児童クラブに入っていないと利用ができないことに不便を感じています。
- 春休みは何回か利用しようと思っているが、おやつがなくなると、迎えの時間までおなかが空くから利用したくないと子どもが言っている。
- 引き続き週5回利用しています。大変お世話になっています。
- 放課後ひとりで在宅させることもできるようになったが、毎日一人になるのはまだ心細いと言うため、コロナ禍でも児童クラブを利用できるのはとてもありがたいです。
- ほとんど利用していないので分かりません。
- 利用回数によって負担金が変わるのはありがたい。
- 密集・密接がなかなか避けられない状況であるように感じています。そのことから、自宅の状況が許すかぎり利用自粛もしていますが、そうできない時もあるので不安に思いながら利用させていただいているのが本音です。
- 夜勤や平日休みがあるので長期休業以外は月5明以内の利用となっている。利用頻度が低いと登録できなくなるのではと不安。職場の異動もあるかもしれないので。
- 良く対策していただいていると思います。変化に対しては、子どもが、コロナ対策（マスクや黙食）を受け入れ、慣れたと感じます。
- リモートワークがまだできない環境の時は、児童クラブの自粛は不安が大きかったですが、リモートワークが主流になってきたので、状況に応じて利用するということができるようになりました。
- 利用自粛可能な時は自粛しているものの、どうしても利用が必要な時も多いので、利用させていただくことができ、とても助かっています。
- 利用自粛が出来る状況であるなら協力したいと思った。
- 利用自粛させたいと思いながら児童クラブを利用していた。感染予防も一生懸命していただいているとは思っていましたが、不安な気持ちもあった。
- 利用自粛については、まだコロナ禍が続いているので仕方ないと思います。この状況で頑張っておられることに感謝しています。
- 利用自粛はやむを得ないと思います。我々も慣れもあるのか、さほど不便さや窮屈さを感じておりません。
- 利用しなければならぬ人のために自粛をしていましたが、大変な部分や子どもに負担や我慢をさせることも多くありました。自粛要請は必要だと思いますが、他の対策や対応があればと思います。
- 利用を自粛するようには言われておりますが、それでも児童クラブは開いているので感謝しております。

◎児童館や児童クラブについて何か疑問点や気になっていることはありますか。

- 特になし。(30)
- いつもありがとうございます。
- お姉ちゃんは利用回数が月3~4回くらいになるのですが（長期休み以外）、現在お休みの連絡をしていますが、お休みの連絡より行く日の連絡の方が良いか？2月は0回だったので、毎日メールの返信を頂くのが申し訳なく…

- 言葉遣いや子供たちの行儀、どこで覚えてきたんだろう→〇〇が言っていた、と聞きます。私も人様の子を預かる身、厳しい意見かもしれませんが…
- 子どもなので、マスクを外してしまったり鼻マスクになっていたりがあると思うのですが、大丈夫なのでしょうが。
- コロナ禍に関わらず、その中でできることを考え、実施していただき感謝している。
- 市で運営している児童館とNPOなどの他の団体が運営している児童館、それぞれに違いはあるの？
- 児童を呼び捨てにするのはあえてなのか、よく意図が分かりません。スタッフによっても違いますし、学校ではさん付けで統一なので、関係性ができる前は戸惑います。
- しばらく夕方のおやつが中止ということで、育ち盛りの時期に給食から帰宅（18：30）まで何も食べられないのは少し厳しいかなと感じます。
- 職員さんの名前を呼び捨てなのが若干気になっています。が、目的があつてのことだと思いますので、いいかと思えます。
- 誰かが悪いことをすると全員怒られるのが嫌だといっていました。
- 特になし。おやつタイムがなくなるのは残念です（仕方がないが…）。
- 土曜日9：00～17：00の理由、仕事の始業に間に合わず、終業よりも早いので半休でも対応できない。せめて8：00～18：00だとありがたい。
- 夏休み・冬休みなどの長期休みの際、来る・来ないを事前に知らせなくても良いとのことですが、家では行ったと書いていても実際は来ていなかったということは今までなかったのでしょうか？
- 何年生まで実際受け入れていただけますか？（定員でお断りの状況などどの位ありますか？）
- はじめはスタッフの方が若い方が多くて髪色も明るく、大丈夫かな？と思っていましたが、利用していくうちに皆さん子どもときちんと向き合ってください、子どもも職員さんたちと接するのを楽しみにしていて、安心して預けられています。ありがとうございます。
- 迎えに行ったとき、職員さんが自分の子どもを呼んでくれているのかどうかかわりにくい時があります。「誰を呼びますか？」「〇〇ちゃん、今お呼びします」と言って下さる方は助かります。

◎榴岡児童館の『こどもまつり』では、子どもの参画（お客さんとして遊ぶだけでなく、自分の考えを出し、計画し実行していくこと）を目指して『子どもスタッフ会』を行っています。令和4年度からは、今までのようなお祭り毎の募集でなく、1年間通しての『子どもスタッフ』を募集しようと考えています。このような子どもの参画についてどのように感じていますか。

- 1年を通しての活動（参画）でよいと思う。
- 自主性が養われ良いと思います。
- ありがたいです。
- 成長や思い出につながり、ありがたく思います。
- いいと思います。（10）
- 積極性が身につく良い機会だと思います。
- おもしろいと思います。期待しています！
- とても良いと思う。（9）
- 子どもの参画はとても良いと思う。
- とても良い取り組みだと思います。
- 参画についてとても良いことだと思います。
- 良いと思います。参加させたいです。
- 1年を通してモチベーションを維持できる子どもがいれば（1年を通してやりたい！という子がすでにいるなら）、良い企画だと思う。
- 子ども達が自主的に参加することはとてもいいです。子どもスタッフ途中からの参加は不可でしょうか？
- 子どもたちが自分たちで色々考える力が付いたり、達成感や責任感など学ぶ機会になるのでとても良いと思います。

- 子どもたちがスタッフとして自分たちで考えて運営するのはとても良いことだと思います。
- 子どもの経験としてとっても素晴らしいことだと思う。遊びとともに沢山の事を学べる機会があった方が良いと思う。
- 1年だと長い気もするので、半年ごとはどうでしょうか。子どもの自主的な活動によって成長ができると思うので、賛同いたします。
- 1年を通してではなく、都度が望ましいと思う。子育て支援が入っていないなら、1年でいいかも。目的をしっかり持って決めてほしいです。
- 受け身でなく自発的に参画できる貴重な機会だと思います。
- 考えて行動することが身につく、とても良いと思います。
- 企画、運営、評価をするというのは、いい経験になると思います。
- 子どもが考えて行動するのは良いと思います。1年を通してスタッフをすることで、前回の反省や良かった点を生かすことができるようになるのではないのでしょうか。
- 子どもが楽しんでできるなら、やった方がいいと思います。
- 子ども主体の行事は、成長する良い機会だと思います。
- 子どもたちが貴重な体験をできて良い！と思います。
- 子供たちの成長につながると思うので良いと思います。
- 子どもにとってとても良い経験になると思います。賛成です。
- 子どもの自主性、創造力をのばすために良い取り組みだと感じます。
- 子どもの自主性が育つ素晴らしいことだと思います。
- 子どもの自主性やできた、挑戦したいという気持ちを育めるのでいいと思う。
- 子どもの自立にもつながりとても良いと思います。コロナ禍の中、工夫して実施してくださりありがとうございます。
- 子供の成長につながると思います。他学年との交流は良いです。
- 子どもの成長や考え、責任が芽生えて良いと思います。
- 子どもの成長や経験につながって良いと思います。
- こどもまつりでの『子どもスタッフ会』では、子どもの大きな成長が見られたので、とても良いことだと思っています。対して、1年間ずっと同じ子が、という意味だと長いなと感じます。
- 子どもも役割を与えられると喜び、頑張るのではないかと思います。コロナ禍で状況により利用しないことも多くなると考えると、難しい気がします。そのために体調不良でも無理して出てしまうことがないようにと思います。
- コロナ禍で大変な状況だと思いますが、子どもが主体となる楽しい計画を工夫しながら実施してほしい。
- コロナの感染対策を講じての募集であれば賛成です。
- 最近イベント・行事が減っているので、新しい企画などは出来る限りやってほしいです。
- 賛成です。自ら役割を持って動く経験は貴重と思います。
- 自覚を持って児童館の“運営”に参加できるのは、良いことだと思う。
- 自主性を尊重できて、良いことだと思います。何を開催するかあらかじめアナウンスが有難いです。
- 自主性、計画性、責任感、協調性…自立して社会に出る際の基本行動が学べるのはと思います。とても良い企画と考えます。
- 自主性は精神面の発達にいい影響があるように思います。やる気のあるお子さんは、嬉しいと思います。
- 児童クラブの利用回数は減りましたが、上の子が子どもスタッフを経験し成長できたこともあり、下の子ども是非経験させたいです。

- ・自分の意見を出すことや、子どもたちで計画することなど、とても大事だと思うので、ぜひとも行ってほしい。
- ・主体性や自分事として考えられるようになる良い機会だと思います。子どもにも、こういうお仕事ができるスタッフという役が出来るよと話してみたいと思います。
- ・主体的に考えられるようになると思うので、良い取り組みだと思います。
- ・素晴らしいことと思いますが、コロナ禍で我が子は参加しておりません。
- ・積極性の成長につながる良い取り組みだと感じます。
- ・責任感や達成感、皆の意見を聞く力もつくと思いますので、どんどん自分の子どもにも、少しでも興味があるならやらせてあげたいな、と感じます。
- ・積極的に子どもスタッフをやりたいと考えるお子様にとって、やりがいのあるポジションだと思う。
- ・通年で同じ役割を担当することで、単発とは違い、見えてくるものが変わって良いと思います。
- ・低学年は難しいかもしれませんが、中高学年にはいい機会になりそうです。
- ・とてもいいと思います。が、うちの子は全く興味がないようで…。下の子たちのお姉さんになるよう色々と参加してほしいし、自主的に意見を出したりがあったらなあ…と思います。
- ・とても良い事と思っています。一方で、コロナ禍でもあり、子どもに積極的に参画させてあげられるかの不安もあります。
- ・とても良いと思います！お客さんと運営側、全然やることが違うし、アイデアを出してみんなで協力して、実現するという経験をしてほしいです。
- ・とても良いと思います。1年をとおした方が計画しやすいですし、社会性を学び身につけるには、自ら長いスパンで計画・実行が必要と考えます。
- ・年間通したと、一部の子どもしか経験がつかないように思います。役もみんなに分け合うほうが良いように感じます。
- ・張り切ってやりたがると思います。でも、令和4年度からは児童館の利用を卒業する予定なので残念です。
- ・自ら考えてやることはとても良いことだと思う。ぜひ参加させたい。
- ・良いと思います。その都度もプラスで募集してほしいです。
- ・良いと思う。やる気がある子はぜひ参画してほしい。
- ・我が子はこういう活動に消極的なのであまり関わりはないものの、子どもの意欲を高めるので良いことだと思います。

◎昨年に引き続き、今年も定員・予約制・抽選などで人数を限定する工夫をして、下記のような企画を実施しました。
お子さんが参加したイベントやご興味のあるイベントについて、保護者の皆さまの感想やご意見をお聞かせください。

そあと『砂場ワークショップ』

- ・穴掘りがとても楽しかったそうです。
- ・楽しかった。
- ・楽しかったようです。
- ・穴掘り、とても楽しかったようで話をしてくれました。
- ・親が子どものころ当たり前に知っていた「笹船」なども、子どもは初めて知った！と嬉しそうにしている、そういう経験の大切さを感じました！
- ・参加したかったのですが、予定が合わなかったのと、抽選で外れてしまったこともあり、今年度は一つも参加でき
- ・とっても楽しんでいました。
- ・とても楽しかったようです。

ませんでした。さんねん！

- ・砂ほりは大変だったようですが、とても楽しんで帰ってきました。
- ・そあとに行きたいと言っていたのですが、なかなか参加することができず残念そうにしていました。日程等もう少し早くわかるとありがたいです。
- ・楽しそうでした。保育園のころを思い出しました。
- ・ドロだらけになることがあまりないので、思いっきり土と関わって楽しそうでした！
- ・本人が楽しそうで、参加させて良かったと思います。
- ・砂だらけになりながらも、さいじいとの楽しい時間を過ごせたようです。

そあと『モザイクアート』

- ・親は過程がなかなか分からないところがありますが、子どもが「協力して出来上がるのがとても楽しかった！」
- ・館庭で出来る身近さが良いですね！楽しかったようです。
- ・写真とても楽しそうでした。ありがとうございました。
- ・そあとに行きたいと言っていたのですが、なかなか参加することができず残念そうにしていました。日程等もう少し早くわかるとありがたいです。
- ・参加したかったのですが、予定が合わなかったのと、抽選で外れてしまったこともあり、今年度は一つも参加できませんでした。さんねん！

そあと『坪沼ワークショップ』

- ・身体が強くなったようだといっていました！
- ・貴重な体験になったようです。
- ・抽選にはずれて残念そうだった。
- ・とても楽しかったみたいです。
- ・今後もぜひ続けてください。自然とのふれあいは大切！！
- ・自然とのふれあうことができ、毎回楽しみにしてあります。
- ・自然の中でノコギリなどを使った作業が子どもに好評でした！
- ・身体を動かしてとても満足して帰ってきてよかったです。
- ・自然を体験させることがなかなか難しいので、ぜひ次年度以降も続けてほしいです。
- ・ぜひ参加したいのですが、なかなか日程が合わず残念です。
- ・そあとに行きたいと言っていたのですが、なかなか参加することができず残念そうにしていました。日程等もう少し早くわかるとありがたいです。
- ・外で力いっぱい体を動かし、遊べてよかったです。畑作業は貴重でした。
- ・大根をたくさん持って帰ってきて誇らしげだった。
- ・沢山、外で体を動かして、たくましくなって帰ってきました！自分でできる、できた、の経験が自信につながる時間となりました。
- ・都会ではなかなか体験できないステキな経験でき、本当に感謝しかないです！疲れの限界を超えた顔は忘れられません(笑)
- ・とてもいい経験になりました。また参加したいです。
- ・とても成長して帰ってきました。ありがとうございました。
- ・とても良い体験だったと思います。また行きたがっていました。

- ・初めて参加しました。達成感に満ちあふれた表情で帰ってきて、行って良かったと本人も言っていました。
- ・普段できないような体験をすることができ、子どもも喜んでいました。また参加したいです。
- ・夜に参加するので、特別感があり、とても楽しそうにしていました！
- ・参加したかったのですが、予定が合わなかったのと、抽選で外れてしまったこともあり、今年度は一つも参加できませんでした。ごんねん！

七夕かざりづくり

- ・七夕の歴史や、七夕飾りの意味などとても勉強になります。

〈3年生以上〉おいでよ。夜の児童館へ

- ・3年生になったら…と今からドキドキわくわくしています。
- ・行きたいと言っていました。
- ・コロナでイベントが少なくなってしまった夏の楽しいイベントとなり良かった。
- ・怖そうと言っていましたが、参加してみたい気もあるようです。
- ・抽選にはずれてしまい、すごく残念がっていました。親も参加してみたい企画です！！
- ・ヒントだけで火起こしをさせてもらえて、とても楽しい夏休みの思い出になりました。
- ・参加したかったのですが、予定が合わなかったのと、抽選で外れてしまったこともあり、今年度は一つも参加できませんでした。ごんねん！

眞山さんのワークショップ『手描きシール』

- ・子どものイラストのシールがもらえてうれしかったです。
- ・自分で描いたものがシールになり、とても喜んでいました。

眞山さんのワークショップ『ボトルキャップマグネット』

- ・子どもが喜んでいました！
- ・子どもがすごく楽しかったと言っていました。マグネットは大活躍しています。
- ・冷蔵庫に飾っています。

せっきーのお話し

- ・せっきー人気は健在ですね！！～

ハロウィンパレード

- ・おもしろかった♪と話しています！
- ・参加前からとても楽しみにして参加しました。
- ・楽しかった。来年も参加したいです。
- ・とても楽しかったとの事でした。
- ・いろいろな場所を回って地域の方と接する機会もあり、楽しく過ごせたようです。お菓子自慢がとまりませんでした。
- ・おかしなどたくさんの地域の方の協力があったことに感謝です。地域のこと知れるのでとてもいいと思いました。
- ・お友達とパレードし、お菓子を沢山頂けたと喜んでいました。
- ・希望者が多かったようで、自宅ハロウィンで楽しみました。
- ・小学生のパレードに初めて参加できて、とても楽しんでいました。一緒に申込みをした友だちが皆参加できなかつ
- ・とても楽しかったみたいです。お疲れ様でした。
- ・夢のように楽しかったそうです。
- ・すごく楽しそうにまた参加したいです。

- いくつか応募してみましたが、抽選で落選してしまったため、今年はどれかに当たって体験させてあげられると良いなと思っています。
- イベントに関しては出来るだけ参加させたいですが、「楽しかったー」と帰ってくるのに、次は行かないと言われるので、全部強制にしておおつかいと悩んでいます。
- イベントの定員をもう少し増やしてほしいです

◎榴岡児童館に「あったらいいな」「こんなことやってみたいな」「こんなことしてほしい」ということがありましたら、お聞かせください。

- …あまり思いつかなくてすみません。
- ウサギなどの小動物、畑（食育）
- 英会話教室やプログラミング体験、書道教室。
- お泊まり会。(2)
- 将棋、カルタ
- 雨の日の児童館での映画鑑賞？とても楽しいようです。家ではYouTubeばかりになってしまうので、楽しい映画をじっくりたくさん観てほしいです。DVDの提供します。グーニーズとかサマーウォーズとかとか…
- いつも楽しい企画、イベントありがとうございます。来年も楽しみにしています。
- 映画鑑賞をとっても楽しんでいました。またあったらいいなと思います。
- 大人が話せる会が、またできるようになると良いな。
- お泊り会、コロナが収束したら参加したいそうです。年長の時、お泊り保育が中止になってしまい、とても残念がっていたので。
- お弁当を入れる冷蔵庫。お昼寝ができる場所（夏休みのお昼寝タイム）
- 学校のクラブ活動みたいなことをやりたいそうです。
- 危険だな、と思うことがある。柵へ登っていたり、利用者が多すぎて見れないですネ。図書があるのはとても良い。
- クリスマス会は、場所を借りるなどして、希望者全員が参加できるようにしてほしいです。
- 工作。有料での勉強の指導（静岡ではやっていると聞いた）。夏休みの弁当の配達（有料）。将棋教室。
- コロナでできなくなってしまったイベントが早く行えるようになるとう良いなと思っています。
- 沢山イベントを開催いただいてありがとうございます。
- 討論会・ディスカッション…児童館や学校生活での問題点や日常のこと（ゲームどのくらい？おこづかいの使い方など）を異学年間で意見を出して、お互いを知る。正解を決めない。
- 畑仕事。お正月などにおっきい紙で習字。お年寄りとのふれあい。目が見えない・耳が聞こえないなどの体験。障がいのある方とのふれあい。LGBT等性的マイノリティについて学ぶ。
- 人手不足と思いますので、難しいかもしれないのですが、写真の販売があればうれしいです。
- 冬のスノーボード教室やってほしいです！じゅん先生！！！！
- ボランティア活動（地域の清掃、福祉施設への訪問等）。学校外、多世代の人々と交流する機会をつくってほしいです。
- 本館にピアノを弾きに行きたいです。家族で好きなので、時々市民センターに行って弾いていますが、利用料があつてあまり頻繁に利用できません…（平日午前とかに親だけで弾きに行きたい。とてもリフレッシュになると思う。）
- もっと外遊びの時間を増やして欲しい。（子どもの意見）
- ものを組み立てたり、つなげたり、木製のプラモデルみたいなものがあるとおもしろいと思いました。皆でつかう

ものでなく個人のもので買って良いですし（家庭で）0:00~0:00 は興味ある子は教わりながら作製していく、どーでしょうか？

◎子どもたちにスマートフォン・タブレット等（学習教材を除く）をいつ頃から、利用させようと思いますか、またいつから利用させていますか。メディアやインターネット・SNSなどの利用について何か感じることはありますか。

利用開始予定年齢（回答数） ※すでに利用している場合も含む	感じること
未就学児（17）	<ul style="list-style-type: none"> ・1日の使用時間を決めて親のものを使わせています。そこから作ってみたいおやつを見つけて作ったりしているので、上手に使ってあげればいいのかと思います。 ・3歳。 ・YouTubeやゲームをします。やりすぎと思ったら一度中断させます。 ・YouTubeをよく見ているのですが、マネをすることがあり、表現が良くない時は注意するように気を付けています。 ・家ではつい長い時間使わせてしまうので、児童館で違う遊びをしているようで安心しています。 ・時間を決めて利用させています。無制限では成長に影響があると思うので。 ・時間を制限するのがとても難しい…。 ・自宅にタブレットはないのですが、私の実家に行った時など使用しています。時間を決めてもなかなかやめられず困ります。 ・小学1年生、キッズケータイ。SNSなどのインターネットは今のところ考えていません。 ・デバイスは使っていますが、インターネットやSNSへはまだアクセスできないようにしています。善意の人ばかりではないのもう少し判断がついてからと思っています。 ・入学前からタブレットでYouTubeを観ていました。入学後は学校からChromebookを割り当てられたのと同時に、子どもが使うことを考えて、近い形のノートPCを用意し、scratchを使ってみたりしています。最近はSwitchやスマホゲームの時間が増え、適度な使用時間のルールづくりに悩んでいます。 ・未就学の頃より利用している。メリットデメリットは理解した上で利用している。
小学校低学年（31）	<ul style="list-style-type: none"> ・3年生から持たせている。（スマートフォン）親とだけlineができるように設定し、インターネットは使用できないようにしている。 ・3年生の8月～。LINEの電話のみ使用しています。子どものスマホでインターネットは見れないようにしています。 ・あくまで家族との連絡のため、そのためだけに使いたい。が、色々制限しても抜け道があり、動画を観ている。

- あまり使わせたくないツールと考えていましたが、今の時代使えない方が不便なのではないかと、最近感じています。
- 今のところ AmazonPrime でアニメをみる程度ですが、検索機能を覚えると、いろいろな情報に触れてしまうので、親の管理が必要と思います。(が、今は具体的方法なし)
- 親がみている範囲では、時間を決めてメディアに触れさせているが、お留守番など子どもが一人の時は守るのが難しい。
- 休校時期にタブレットでゲームをさせたところ TV ゲームよりも楽しくなっています。近視が心配です。SNS は高校生が使用するとしても心配です。
- 切り替えが難しい時がある。
- 最近キッズフォンを持たせた。防犯のため、習い事を考えているため、連絡用。インターネット・SNS は利用はさせたくはない。いじめ仲間はずれ、陰での悪口など増えて、それで子どもが可愛そうな思い、体が壊れるなどある時代。みんなケータイに頼りすぎ。使用しないで、友達で仲良くしてほしい。
- 時間や内容を話し合っ決めて利用させています。
- 小 1 から利用させている。時間を決める、課金しないなど、約束事を守って使わせているが、情報の内容を親がすべて把握するのは難しいと感じる。
- 小学三年生から。まだ持たせていないのですが、ネット・SNS の利用はあまりさせず、親との連絡にのみ使用しようと考えています。
- 小学校 2 年生～スマホを持たせています(親と連絡を取り合うため、GPS の活用のため)。タブレットは小学校 3 年生から本人用で持たせています。・分からない言葉を検索したりするのに使用しています。
- 使用時間を制限することで、ある程度害から守れるように思います。
- スマートフォン、タブレット等は目が悪くなったり「止められない」状態になってくるので、利用させる年齢がおそろければおそい位で良いと思っています。ただ家でさせていなくても友達の家や他の環境で触れる機会が多くなってきています。インターネット等勝手に情報が入ってくるので怖いと思っています。
- スマートフォンは連絡手段として持たせている。メディアや SNS などの利用については、小学生のうち親が把握していることが必要だと思う。
- スマホ、タブレットともにすでに利用させている。情報リテラシーをはぐくむために必要なツールであると考え。利用時間や使用法はルールを決めている。
- 制限をかけて使用する必要がある。不要な情報が出てきている時が多い。絶対にダメ!とは言えないと思いますので、時間を決めて使用したり、親自身も子供の前で使用を控えるなどが必要かな、と感じています。
- 正しく使えば悪いことばかりではないと思います。
- ついそればかり見る時間が長くなり、家ではあまり工作とか、絵をかいたりしなくなりました。
- 使いすぎ、トラブルが心配です。夢中になりすぎることも困っている。

	<ul style="list-style-type: none"> • 日頃、口うるさく見張っているつもりです。広告など自分の意志と違うものがヒュンと出てくるので心配しており、特に YouTube は極力見る時間・回数を減らすように声かけしています。 • まだ外には持ち歩いてはいないので、今後持ち歩くときにきちんとルールを決めて使用していこうと思っています。 • やはりインターネットや SNS の利用が心配です。スマートフォンを持つことの良い面・悪い面を考え、よく話し合ってから持たせようと思っています。 • わがやは、ユーチューブをよく見ます。ルールを決めても守れないことが多く、毎回ケンカにこまります。これからの世代には欠かせない物なので、まったくやらせない(みせない)も違う気がするので、どこまで良しとするかで悩みます。
<p>小学校高学年（17）</p>	<ul style="list-style-type: none"> • SNS 等で知らない人と連絡を取ったりするのは心配。 • インターネットなどは不安なので、本人の様子や周りの子の様子を見ながら決めようと思っています。親が管理できるように持たせるつもりです。 • 現代の必須アイテムでしょうから慣れさせる必要はあると思います。どうしても、ネットや SNS に関してネガティブな情報ばかり目や耳に入ってきてしまうので、不安な部分もあります。きつけばおやであるじぶんもネット(スマホ)依存じゃないかと思うこともあり、年齢問わず色々考えさせられます。 • 子どもが不安な時にすぐ連絡取れるのがいい所だと思うが、使用状況を親が管理しておかないと友達とのトラブルやゲームのチャット等で問題を岡が起るかもしれないので、持たせるべきかずっと迷っている。 • 時間を決めて見ている。 • 児童館は3年生までの予定なので、4年生からスマホ利用を考えています。ゲーム・動画は曜日を決め、1日の利用時間を設定する予定です。 • 自分で管理し約束を守れるようになったら。 • 小学校高学年から友達との様子や必要に応じて検討していこうと考えている。 • 便利なものではありませんが、害もあるものなので、上手な付き合い・活用の仕方を親子で話し合いながら利用させたいと思っています。 • まだスマホもタブレットも、自分では使わせていませんが、「使いたい」と言う頃には話し合いながら、渡したいと思います。利用する時間帯や、マナー、メディアリテラシーについて教える必要があると思います。 • 利用時間を決めていてもルーズになっている。
<p>中学生（20）</p>	<ul style="list-style-type: none"> • SNS 等によるいじめが心配。 • YouTube やゲームが子どもを夢中にさせる力はすごいと思う。依存しないか心配。 • YouTube や動画配信サイトは長時間視聴してしまうため、自分自身で時間を制限できる年齢になるまでは、スマホやタブレットを渡すのを考えてしまう。 • YouTube を見ることが多いです。暇になると YouTube を見えています。休みの日は長い時間 YouTube を見ることがないよう外で遊ぶように促していますが…。

	<ul style="list-style-type: none"> • 今は、親のスマートフォンで祖父母とテレビ電話する程度使っています。子ども個人ではまだ持たせていません。中学生になったら持たせるとは思いますが、不安もあります。ライングループのいじめなど。あまり持たせたくないのが、本音です。 • 親も SNS に疎く、まだ特別に SNS 教育は行っておりません。 • 簡単にアクセスできるため、怖いという印象です。SNS などでのいじめも心配です。 • 子どもたちがスマホやタブレットなどを利用する年齢がどんどん早くなっているが、できればあまり持たせたくない。SNS 等を利用して、問題事が起きないか不安。 • 中学居年生の兄がおり、スマートフォンを利用しています。周囲のスマートフォン利用率に負けた形で与えました。下の子からの希望があれば、中学生から検討します。色々制限はつけますが、基本的には親主導のもとテクノロジーへ触れさせます。 • 中学生でも早いと感じるが、友達とのやり取りなどに必要なのではとも思う。気軽に写真や「〇〇くんと遊んだ」というような情報をアップしないでほしい。そのように指導したい。 • 中学校入学時で十分と思っています。自分で必要な情報を得られる年になってから… • 使い方や約束をきちんと決めて、それを守れているなら持つことは問題ないと思う。 • はじめは親がしっかり管理し、正しい利用方法を教えていきたいと思っています。 • 日頃より、家庭内での教育、ある程度の管理を必要に感じます。中学であれば、リビング内でのみの利用をさせる家庭があると聞き、参考にしたいと思っています。 • 本当は利用させたくないのですが、周囲の状況しだいだと思います。親の知識やどう利用させるか、情報リテラシーの問題など考えなければならないことがたくさんあるので、「各家庭の判断」というだけでなく、保護者向けの説明会や講座などがあるといいと思います。 • リスクを認識させるのが難しい。 • 利便性をきちんと教えて、理解させたいと利用させたいと感じています。
<p>高校生（8）</p>	<ul style="list-style-type: none"> • YouTube やインターネットは時間を決めて家庭内での利用で十分だと思う。様々なトラブルを考えると、スマホの個人利用は自制心の成長具合を見て利用させたいです。 • 大人でも利用にのめりこんでしまうのに、子どもが分別を持ってネット・SNS を利用出来るとは思えない。そのため、スマートフォン等はまだ利用させられない。 • 大人の管理下で使用するなら、多少はいいかと思いますが、子ども同士だけではトラブルになりやすく、そのトラブルに気づきにくいのではないかと不安で

	<p>す。実際人間関係がうまくいかなかった話も耳にします。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・周囲の子友達が使用しているのを見ると、持たせてもらえないため仲間外れにならないかなど、心配な点があります。出来るだけいろんな遊びに目を向けられるように、関わっています。 ・できるだけ遅く持たせたいとは思っていますが、時代はどんどん低年齢層化していて何とも言えません。周りに合わせてしまうかも。 ・友達との状況で、中学校からの使用も考えなくてはいけないかと思っていますが…。依存してしまう傾向のあるものだと感じていて、できるだけ利用時期は遅らせたいです。 ・必要に応じて、の時の状況で利用させようと思います。
未就学児・小学校低学年（1）	<ul style="list-style-type: none"> ・タブレット教材は1年生から使わせ、YouTube等も折り紙の折り方を見るに限り、使用させています。本心としては中学卒業までSNS等させたくありませんが、時代に対応していくには全く正反対に、使用法をしっかり教育し、使いこなせるようにすると同時に、ルール・セキュリティーについても伝え学ばせなくてはならないと思います。
小学校高学年・中学生（3）	<ul style="list-style-type: none"> ・タブレットは今もYouTube視聴やゲームアプリの使用に、親のいる場所で使用しています。少しずつ利用させながらルールを守れるようにしていき、その上で中学生あたりにスマホの携行など考えようと思っています。 ・タブレットは使っています（時間を決めている）。スマホを4年生になって買いました。友だちとのやりとりで少し不安もありますが、親との鍵渡し方法がスマホしかないため買いました（GPS付）。
中学生・高校生（3）	<ul style="list-style-type: none"> ・親がしっかりしていれば問題ないと思う。 ・家族でルールをしっかり話し合いたいと思います。 ・時代の流れで状況をみながら利用させていこうと思います。
選択なし（2）	<ul style="list-style-type: none"> ・スマートフォンは3年生の6月ごろから習い事の時に週1回、防犯と通話体制確保のため利用しています。メディア・インターネット・SNSは適宜使いますが、極力ひとりではさせていません。 ・未使用。周りにちらほらキッズ携帯を持っているお子さんがいて、本人も欲しがっています。私（母）もデジタル系に強くないため、どんなものがあってどんな風にSNSやメディアとかかわっていけばよいか意見交換が出来るような場があれば、助かります。デジタル必須の時代でもありますし。

◎ご自身のことや子育てなどで、何か不安や困っていることはありますか。

- ・特になし。（20）
- ・小さいうそをつきます；
- ・いつもありがとうございます。楽しんで通えています。
- ・都度、話しやすい職員に話しているのでありません。
- ・コロナ禍で家族に持病があるため、子どもを児童館のイベントに参加させられず残念でした。
- ・10歳になる年…私の10歳とは全く別世界ですから（笑）成長は頼もしいですが、たまに大人びたセリフに悲しくなります；「友達のような親子」な面もありますが、本当の友達をたくさんつくってほしいと切に思っている今日こ

の頃です。

- コロナ禍で、遊び方が家の中が多くなり、必然的にゲームやカード遊びが多くなり、やや内向的な性格になってきているように感じ、不安がある。
- コロナ禍で外出を避ける中で、特に冬はダメーな生活を送っているな…と思います。参考になる過ごし方、あれば教えていただきたいです。
- コロナで外出の頻度が減っており、体力の面や新しいことへの挑戦や体験が減っていることが不安。
- 仕事を理由に子どもと向き合う時間が少ないのは、いつも不安になります。
- 忘れ物が多いことです…（いつもご迷惑をおかけしてすみません…）
- 心配事や不安は子育てにつきものだと思っています。ひとりで悩まないことが大切だと思います。
- スマホやインターネット・SNS等の質問の回答と重複しますが、ゲームや動画視聴の時間が多く、一般的に聞くような「1日1~2時間」を子どもも納得したうえで、守ってもらうことがとても難しいです。
- 性教育についてどうしたらいいかな、と考えています。性被害防止の為に必要だと思うのですが…
- 大変な状況ですが、職員の方に助けていただきながら乗り越えたいと思っています。よろしくお願いします。
- もっと子どもと過ごす時間が欲しい、でも仕事をしなければならない。子どもの声を、聴ける親でいたいと思います。
- 仕事の時間が長くて、最近子どもたちとの時間が減っている気がして、子どもたちを優先したいのに…と葛藤の日々が続いています。仕事を変えようかな〜と悩んでいるところです。
- いつも職員さんのあたたかな雰囲気のおかげで、親子共々楽しく児童館が利用できていること、感謝の気持ちでいっぱいです。ありがとうございます。

- ★遊具・備品についてはコロナ禍に入って以来、特に「館内に入れないので分からない」という意見が多く、こちらもおたよりなどで伝える工夫をしているが、より伝わる方法を模索していきたい。
- ★光触媒コーティングなど感染予防対策を行っていることに、感謝の声も多く聞かれた。
- ★行事はコロナ禍の中での人数軽減のため抽選を行ったものがほとんどで、はずれてしまった家庭は、子どもを参加させたかったという声があった。開催時の状況に合わせて、実施回数や会場などの調整で多くの児童が参加出来るようにしたい。
- ★新たにメディアやインターネットについての質問を追加したが、回答が多く寄せられた。すでに抱えている不安とこれからの不安の記述が多数だった。中にはこんな工夫をしている・する予定という回答もあり、この集計の冊子が少しでも不安な方々の役に立てば、と思う。R4年度の地域公開セミナーでメディア接触について実施したい。
- ★設問の時点でコロナの影響を受けたものが多かったが、回答にも長引くコロナ禍の影響が感じられた。